

Nayar López Castellanos, *Izquierda y neoliberalismo de México a Brasil*, México, Plaza y Valdés, 2001, 211 pp.

Por Arturo Santillana Andraca

En su libro *Izquierda y neoliberalismo*, Nayar López Castellanos analiza los efectos de un modelo económico que ha golpeado las economías, los tejidos sociales y los aparatos estatales en dos países latinoamericanos: México y Brasil. Estudia también algunas expresiones de resistencia política y social a este modelo económico a través de dos organizaciones partidistas: el Partido de los Trabajadores de Brasil y el Partido de la Revolución Democrática de México.

Comienza por caracterizar al neoliberalismo como un "esquema utilizado por el capitalismo para su regeneración" y que condujo a una "profunda transformación estatal en el ámbito social, político, económico y cultural". Entre las transformaciones estatales más importantes anotadas por el autor se encuentran: a) el desmantelamiento de las responsabilidades sociales del Estado (alimentación, empleo, educación, salud y seguridad social); b) el adelgazamiento de sus aparatos administrativos; c) la venta de empresas paraestatales, y d) renuncia a la intervención en la rectoría económica de las naciones.

Estas transformaciones estatales responden a los imperativos "eficientistas" de un modelo económico que va generando una concentración cada vez mayor de la riqueza, ya no sólo de un país sino del mundo entero. "Las potencias capitalistas fortalecieron su estrategia en el mundo a partir de la consolidación de cinco monopolios centrales: 1) tecnológico; 2) mercadeos financieros mundiales; 3) accesos a los recursos naturales del planeta; 4) medios de comunicación, y 5) armas de destrucción masiva". Por su parte, los costos sociales de dichas transformaciones han sido muy elevados: una alto índice de desempleo; engrosamiento del subempleo; aumento en los índices de pobreza y pobreza extrema; pérdida del poder adquisitivo de los asalariados con repercusiones directas en el sacrificio del goce y el disfrute; aumento de los índices de delincuencia.

Muchos de los gobiernos latinoamericanos se han vuelto ejecutores obedientes de este modelo sin lograr consolidar una resistencia articulada con opciones viables que permitan disputar el poder económico y político a las grandes potencias. Se han generado resistencias, pero éstas han sido o bien locales, o cuando mucho intentos nacionales como se expresa en las luchas partidistas del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en México y el Partido de los Trabajadores (PT) en Brasil. Ambas experiencias tienen en común el haberse propuesto la vía electoral como la más propicia para generar cambios políticos y sociales que permitan generar paliativos al capitalismo depredador que estamos viviendo. A decir del autor, el discurso de la democracia ha venido a desplazar en el terre-

no discursivo e ideológico la lucha de clases, la dictadura del proletariado, la apuesta al socialismo. Ello ha provocado, por lo menos en algunos momentos de la vida de ambos partidos, la confluencia de mayores sectores sociales que se sienten identificados con posiciones ideológicas menos sectarias y excluyentes; pero paralelamente ha generado un mayor "acoplamiento" a las reglas del juego de quienes han consolidado su hegemonía económica, política y militar.

Ya desde sus primeras páginas Nayar López lee en algunos triunfos electorales de países latinoamericanos la derrota política y económica de este modelo económico. Tesis, esta última, sin duda polémica, pues implica pensar que la circulación o alternancia de élites puede generar alternativas económicas y políticas. El propio autor vacila entre el optimismo cifrado en personajes como el venezolano Hugo Chávez y cierto pesimismo respecto al avance más definitorio de la izquierda: "Es un hecho que no se ha logrado establecer una verdadera alternativa de Estado que sustituya al actual híbrido neoliberal". La izquierda, nos dice López Castellanos, ha privilegiado la vía electoral para efectuar cambios que sólo ofrecen *humanizar* el capitalismo y cancela con ello la alternativa revolucionaria.

A lo largo de la obra de Nayar López Castellanos se nos invita a pensar y debatir el futuro de la izquierda y, particularmente, de su organización partidaria en un momento en que las definiciones políticas e ideológicas parecen fundamentales. O los partidos políticos de izquierda logran trascender intereses inmediatos de grupos e individuos y se lanzan por la construcción de plataformas claramente críticas y propositivas; o se convierten en comparsas de un orden que nos vaticina mayores miserias e injusticias.